



Historias de verdad

Agosto 2021

'Historias de Verdad' es una selección mensual de relatos que la Comisión de la Verdad ha venido recopilando desde que comenzó su mandato. En un incansable recorrido por las regiones de Colombia, en medio del proceso de esclarecimiento, han surgido estos testimonios que dan cuenta de la realidad que nos ha dejado el conflicto armado. Los invitamos a leerlas, a escucharlas y a compartirlas.

COMISIÓN DE LA
VERDAD



LA VERDAD DE
LAS UNIVERSIDADES



El fatídico 1987, un año de luto permanente en la Universidad de Antioquia

En el segundo semestre de 1987, 15 integrantes de la Universidad de Antioquia fueron asesinados. Eran estudiantes, profesores o empleados que hacían parte de organizaciones estudiantiles y profesoriales, de movimientos por la defensa de los derechos humanos o de partidos políticos considerados de izquierda. María Eugenia Vélez da su testimonio y recuerda ese año como uno trágico para la U. de A. y en general para Medellín. Se pregunta por qué no había un clamor de la sociedad y de la universidad. Ella es hermana de Luis Fernando Vélez Vélez, asesinado el 17 de diciembre de ese año, quien había asumido la presidencia del Comité Permanente de Derechos Humanos de Medellín después del asesinato de Héctor Abad Gómez y Leonardo Betancur. Con él se cerró una racha tormentosa para los universitarios durante la década de 1980.

[Ver más](#)

“Ha existido una persecución histórica a los estudiantes”

Ómar Vera, líder estudiantil durante la década de los 90, hoy ve con orgullo las recientes movilizaciones que resisten por defender la libertad de cátedra y la libertad de expresión en las universidades; aunque dice, también, que es indignante que los jóvenes de ahora sigan luchando por las mismas causas por las que él protestaba cuando pasó por las aulas universitarias. Mientras estudió en la Universidad Nacional, relata, fue víctima de persecución. “A mí y a la gente con la que luché nos persiguieron, nos señalaban como miembros de grupos armados”. Recuerda que hubo compañeros que fueron detenidos y encarcelados por manifestarse y que a veces llamaban a sus casas para dictarles una sentencia de muerte. En el edificio en el que vivía aparecían carros y motos que vigilaban sus actividades. Este es el testimonio y la historia de un líder que sobrevivió a la estigmatización contra los universitarios.

[Ver más](#)





Ver más

Voces de verdad

Las historias de la alianza que vulneró los derechos humanos en la Universidad Pública del Cesar

Desde finales de los años 80, la Universidad Pública del Cesar fue escenario de luchas estudiantiles y movilización social, pero la alianza entre grupos paramilitares del departamento con la clase política dominante en la región, relatan víctimas sobre estas épocas, cooptó la academia y produjo una burocracia que sirvió a propósitos ilícitos. En la UPC se naturalizaron las vulneraciones masivas y sistemáticas de derechos humanos. Imelda Daza Cotes, sobreviviente del genocidio de la Unión Patriótica en los años 80 y 90, cuenta sobre la precariedad con la que cursaban sus estudios universitarios en la región, su lucha por mejorar la situación y cómo los grupos paramilitares comenzaron a controlar el claustro.



Ver más

Voces de verdad

“El día que desaparecieron a mi amigo y hermano Alfonso”

En la Universidad de Cartagena hay un caso emblemático: la desaparición y posterior asesinato de Alonso Corrales, líder estudiantil. Este podcast narra esa historia y cómo en reiteradas ocasiones se denunció su homicidio por parte de agentes del Estado colombiano, en 1996. Hasta el día de hoy el caso no ha tenido un fallo judicial y se convirtió en un hecho que ilustra un periodo de violencia y estigmatización que sufrió la comunidad académica en esta universidad. Los testimonios de Oscar Ballesteros, estudiante de filosofía de la época, y de Alonso Cassiani, amigo de Alonso, fueron fundamentales para reconstruir lo que ocurrió.

FOTORRELATOS

Las mujeres que le enseñan a Colombia a persistir

Entre 1995 y 2009, en la región del Magdalena Caldense, parte del Magdalena Medio, el conflicto armado ocasionó la desaparición del territorio de varias generaciones de hombres que tenían entre 13 y 40 años de edad. Las mujeres de esta región se han convertido en las principales buscadoras de estas personas desaparecidas, que el Registro Único de Víctimas estima en al menos 12.000 para la zona. En sus rostros se refleja la persistencia, pero también el dolor de la incertidumbre que produce no saber dónde están sus seres queridos.

[Ver más](#)



¿Cómo es vivir en estos momentos en La Gabarra?

La violencia ha hecho famoso al corregimiento La Gabarra, en Tibú, Norte de Santander. Por años sus pobladores han resistido el conflicto armado entre diversos actores. Entre 1989 y 1996, relatan las víctimas, las guerrillas desplazaron alrededor de 1.000 personas. Pero luego, en el lapso de 1999 a 2004, sufrieron el accionar de grupos paramilitares. Pese a las consecuencias de vivir en medio de la confrontación armada, la población de Tibú ha comenzado a resignificar algunos lugares que fueron cuarteles de guerra y a reconstruir su infraestructura para tener un mejor futuro.

[Ver más](#)



YO AMO LA GABARRA

MI VERDAD ES

(Testimonios e historias en video de personas y lugares que relatan experiencias de transformación y sobrevivencia en el marco del conflicto armado)



“Debería haber más apoyo y presencia del Estado, si apoyamos al campesino todo será diferente”

Angélica Collazos

Desde los 10 años, Angélica Collazos fue persuadida por las antiguas FARC-EP para que se uniera a sus filas. Cuenta que los insurgentes trataban de convencer a los menores de edad diciéndoles que les entregarían armas y que les iban a dar dinero por unirse a la causa. Al negarse, tuvo que dejar su colegio y huir de la zona del Cañón de las Hermosas en Chaparral, Tolima. Para aquellas personas que son incrédulas de los hechos ocurridos durante el conflicto, Angélica pide escuchar a las víctimas. Ella cree que conocer la verdad del conflicto armado ayudará a que el país tenga más conciencia.



[Ver historia](#)



HABLEMOS DE VERDAD (Entrevistas)

**“La Comisión debe abrir caminos,
no cerrarlos”**

Patricia Nieto

La periodista y directora del proyecto Hacemos Memoria, Patricia Nieto, habla de las narrativas como talismanes que nos abren la puerta al esclarecimiento. No como la verdad absoluta, pero sí como la puerta para que la sociedad decida caminar hacia la verdad. “Habría que saber qué es lo que pasa en la sociedad nuestra para poderlo revertir y para que cada sujeto sepa que no lo puede hacer”, dice. ¿Qué tiene que ver la forma en que contamos lo que pasó con la posibilidad de que la guerra no continúe? ¿Qué tipo de relatos del conflicto armado siguen ocultos? ¿Cuál es el papel de los periodistas en la activación de los diálogos sociales? Nieto responde esta y otras preguntas en esta entrevista para la Comisión de la Verdad.

[Ver más](#)